

Réseau Européen des Sites Casadéens Red Europea de Sitios Casadeanos Rete Europea dei Siti Casadeiani

(association loi de 1901)

Bureau: rue Saint-Martin 43160 La Chaise-Dieu Tél: 06.21.06.87.46 Courriel: <u>contact@reseaucasadeen.eu</u> Siège social: Mairie de La Chaise-Dieu, rue Saint-Esprit, 43160 La Chaise-Dieu

Procès-verbal de l'assemblée générale du samedi 13 juillet 2024

L'assemblée générale ordinaire de l'association Réseau Européen des Sites Casadéens (Casa-Dei) s'est tenue le 13 juillet 2024 à 10h00, sur convocation du président adressée par courriel.

L'Assemblée était présidée par M. Robert Flauraud, président de l'association. Il était assisté de Mme Élisabeth Salsé, secrétaire de l'association et M. Gérard Duclaux, trésorier. 51 adhérents présents ou représentés pour 74 associations, communes ou individus à jour de leur cotisation.

Membres présents: Robert Flauraud; Marie Claire Chauvel; Elisabeth Salsé; Gérard Duclaux; André Brivadis; Philippe Meyzonnet; Jean Jacques Allezard; Jacques Thabouillot; Bernard Chauvel; Laurence Jenin; Régine Moncomble; Marie Paule Baubet; Josiane Duclaux; Marie Paule Flauraud; Madeleine Paris; Gérard Specel; Dominique Dupon; Dominique Salsé; Michel Sallé; Françoise Sallé; Laurent Henquez; Marie Paule Brun; Guy Martin; Arlette Martin; Jacqueline Chailly; Carole Chailly; Jacques Coulardeau; Thierry Becot (Colportage);

Membres excusés et représentés : Gérard Bonjean ; Père Olivier Marie ; Gisèle Morisse ;

Marie Agnès Petit; Germain Bonnet Winckler (EPISERM); Yves Raguet; Nicole Raguet; Carlo Rosso; Boris Bianco; Emmanuel Labasse (Chambon sur Lac); Evelyne Miche (Champagnac le Vieux); Alain Faure (La Chaulme); Bernadette Brustel; Simone Didier; Josiane Kratz; Michel Kratz; Simone Didier; Marie Andrée Perrey; Marie Germaine Causse; Oreste Capelli; Catherine Bernard (La Roche St Secret); Françoise Deleage (Versilhac); Marie Pierre Barthélémy (Turlande)

Le Président Robert Flauraud remercie les membres de s'être déplacés nombreux pour cette assemblée, remercie Monsieur Brivadis , maire de La Chaise-Dieu et monsieur Sauvade, maire de Marsac en Livradois et Vice Président du Conseil Départemental du Puy-de-Dôme pour leur présence.

Le président présente le rapport d'activités 2023 de l'association :

Le conseil d'administration s'est réuni trois fois cette année :

<u>Le 25 mars</u>, reçu par Gérard Bonjean dans sa mairie d'Azerat. Ce C.A. a eu pour objectif principal de recenser le travail effectué par chacun, et de décider de la suite à donner pour chaque action en cours.

<u>Le 2 août</u> à La Chaise-Dieu : réflexion pour la dynamisation du site internet, un questionnaire est rédigé qui permette aux adhérents de s'exprimer, à diffuser dans la lettre casadéenne de l'automne. Un rendez-vous en visioconférence est programmé avec un professionnel qui nous fait des propositions.

<u>Le 23 septembre</u>, reçu par Philippe Meyzonnet dans sa mairie de Félines : suite à des contacts avec des professionnels, nous décidons de ne pas donner suite aux propositions faites qui sont trop onéreuses et ne répondent pas vraiment à notre besoin. Cette démarche nous a toutefois permis de constater que notre site internet est tout à fait adapté à notre organisation, il faut simplement trouver un rythme pour le faire vivre, et notamment enrichir ses différentes rubriques.

Le 17 juin l'assemblée générale ordinaire a réuni une quarantaine d'adhérents, une journée de rencontre toujours riche de rencontres.

L'année 2023 a permis de consolider les échanges :

- En 2023 trois nouveaux panneaux signalétiques ont été posés : le premier au prieuré de Nonette, magnifiquement restauré par ses propriétaires, aujourd'hui gîtes et chambres d'hôtes accueillant les randonneurs sur la Via Arverna ; deux panneaux pour la commune de Chambon-sur-Lac en partenariat avec l'association Varennes en Mouvement qui entretient et aménage notamment les ruines du château, mais qui participe aussi à la mise en valeur du patrimoine casadéen par des visites de l'église et du cimetière dominé par une très originale chapelle romane du 11ème siècle. Trois visites d'une délégation du Réseau ainsi que la présence de nos amis du Chambon-sur-Lac à notre dernière assemblée générale ont permis l'intensification de nos liens.
- Les contacts se sont ré-établis avec les responsables de sites casadéens situés au sud du Cantal et nord de l'Aveyron : L'exposition itinérante du Réseau est installée à l'église de Lacroix-Barrez pour tout cet été 2024 et un panneau signalétique va être installé à l'entrée de l'église. L'association des amis du cardinal Verdier (archevêque de Paris de 1929 à 1950 et originaire du village) et la commune ont en effet décidé de promouvoir leur appartenance au réseau casadéen.
- Le travail de partenariat se poursuit avec les associations La Valdéenne (Lavaudieu), Colportage (Via-Arverna) et les chemins de l'Europe, afin de poursuivre le tracé du « chemin d'Alleaume », variante de la Via Arverna. Le groupe de travail formé se réunit régulièrement et avance sur le terrain (balisage, mise en valeur). Monsieur Thierry Becot de l'association Colportage est présent, il expose le fonctionnement de cette collaboration et les projets qui en découlent (le projet du chemin de Saint-Robert entre Turlande et La Chaise-Dieu est à nouveau d'actualité).
- Lors d'un voyage à Frassinoro organisé par le comité de jumelage, Élisabeth Salsé a pu assister à une réunion de l'association des sites casadéens italiens. Son dynamisme fluctue beaucoup selon la motivation des élus locaux.
- Les 24 et 25 juin, une trentaine d'adhérents de l'association des amis de Faverney nous a fait l'honneur d'une visite. Ceux-ci ont pu découvrir Lavaudieu, reçus par le Président de l'association Vallis Dei, puis le parcours de visite de l'abbaye de La Chaise-Dieu. Ce petit séjour nous a donné l'occasion de rencontrer ce groupe lors d'une réception dans notre local de la rue Saint Martin.
- L'exposition itinérante a présenté le Réseau tout au long de l'été 2023 à Azerat, nous remercions Monsieur le maire, Gérard Bonjean pour cet accueil.
- Courant août, l'écrivaine et journaliste italienne Cinzia Montagna, connue pour ses romans conçus à partir de biographies de femmes remarquables de son pays, est venue enquêter à La Chaise-Dieu afin de conforter sa connaissance de la congrégation casadéenne. En effet, l'héroïne de son prochain roman a été religieuse au monastère de La-Rocca-delle-Donne qui dépendait de Lavaudieu. Élisabeth Salsé à La Chaise-Dieu et Mr Allezard à Lavaudieu l'ont reçue afin de répondre à ses questions.

- Les relations qu'entretient notre association avec le syndicat mixte du projet Chaise-Dieu, tant avec son vice-président Jean Claude Bonnebouche qu'avec son équipe salariée, nous permettent d'avoir un appui logistique ponctuel, qu'ils soit ici remerciés pour cette écoute attentive.
- Des améliorations notables ont été apportées sur notre site internet <u>www.reseaucasadeen.eu</u>, notamment le fait qu'il soit désormais consultable à partir d'un smartphone.

 Le contenu complet des livrets d'itinéraires casadéens y est librement accessible.

 Michel Kratz a créé un QR code personnalisé qui renvoie à notre site internet pour plusieurs sites casadéens. Il pourrait généraliser cette démarche pour chacun de nos adhérents, mais ceci nécessite de créer une fiche conséquente pour chacun, à laquelle le QR code renverrait. Ceux ci ont été sollicités pour nous transmettre les améliorations, résultats de recherches récentes, photos et autres renseignements permettant une mise à jour de leur fiche.

Bilan financier:

Après avoir présenté un budget à l'équilibre, le trésorier Gérard Duclaux informe les adhérents que la trésorerie de l'association est aujourd'hui suffisante pour permettre un fonctionnement sans avance de trésorerie. Un remerciement particulier est adressé au département de la Haute-Loire qui apporte un soutien important face aux dépenses incompressibles de ce fonctionnement, nous permettant d'utiliser nos fonds propres à l'animation et au développement du Réseau.

Le rapport d'activité et le rapports financiers sont adoptés à l'unanimité.

L'assemblée générale doit procéder au renouvellement de six membres du Conseil d'administration ; les candidats présentés sont élus à l'unanimité.

La rencontre s'est poursuivie par un repas partagé au restaurant le Fougaou, puis la plupart des participants se son retrouvés à l'auditorium pour participer à la double conférence proposée par Jacques Coulardeau et Clément Gomy qui ont de façon très vivante et pédagogique présenté la « révolution casadéenne », expliquant par multiples exemples l'institution de la « Pax Dei » et les évolutions qui s'en suivent sous l'impulsion des bénédictins :

L'installation de monastère dans des lieux peu peuplés, éloignés des grands chemins attirent une population et la main d'œuvre arrivant, l'organisation de l'agriculture se modernise : une meilleure sélection des semences, la rotation des cultures, la notion de jachère et notamment la mise en valeur des terres au-delà de 1000 mètres d'altitude.

L'amélioration des outils, la formation des travailleurs agricoles, l'aménagement du réseau hydraulique et la multiplication des moulins entraînent l'apparition de nouveaux métiers qui ont façonné les paysages que nous pouvons encore voir aujourd'hui malgré les épreuves telles que la guerre de cent ans ou l'épidémie de peste noire.

L'un des exemples le plus frappant étant l'histoire de l'entreprise Omerin, multinationale à la pointe des découvertes de nouvelles fibres qui est directement issue des usines de tressage alimentées par des moulins à eau installés sur les affluents de la Dore.

Une cinquantaine de personnes sont venues profiter de cette leçon vivante de l'histoire de nos territoires.

A La Chaise-Dieu, le 12 septembre 2024

Le Président de séance Robert Flauraud La Secrétaire de séance Elisabeth SALSÉ